

ESPAÑA La Fiscalía califica por primera vez el 'procés' de "golpe de Estado" **P16**



LIMÓNNOV "Putin era un 'playboy', pero ha entendido el peso de Rusia" **P27**

México estudia qué condados de EE UU golpear si hay aranceles

El Gobierno de López Obrador moviliza a políticos, diplomáticos y empresarios para desactivar la amenaza de Donald Trump

L. P. BEAUREGARD / I. FARIZA, **México**
El canciller mexicano, Marcelo Ebrard, encabeza la ofensiva contra el reloj de políticos, diplomáticos y empresarios en Washington para impedir que la Adminis-

tración de Donald Trump imponga aranceles generales —del 5%, pero que podrían llegar al 25%— en represalia de lo que considera una crisis migratoria. A pesar del optimismo —Ebrard asegura

que solo hay un 20% de no lograr un acuerdo—, México comienza a preparar su plan b. Para ello, según ha confirmado EL PAÍS, está estudiando qué Estados y condados de EE UU serían los

más perjudicados si México contratara con aranceles específicos sobre productos. El país latinoamericano se centra, sobre todo, en aquellas zonas sensibles para los republicanos. **PÁGINA 6**

El exministro rechaza la política de armas de Bolsonaro

FELIPE BETIM, **São Paulo**
El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, ha logrado unir a enemigos de distintas trincheras políticas para criticar los proyectos que amenazan los avances sociales de los últimos años. Once exministros de Justicia del gigante sudamericano publicaron ayer un documento en el que alertan sobre "los retrocesos en el control de las armas y municiones", a raíz de un decreto del mandatario. Bolsonaro ha cumplido su promesa de campaña para facilitar la compra y el uso de armas, revirtiendo una política de control de las cuatro administraciones anteriores de la democracia brasileña: las de Fernando Henrique Cardoso, Luiz Inácio Lula da Silva, Dilma Rousseff y Michel Temer. **PÁGINA 3**

El hombre fuerte del presidente defiende la polémica medida

Lilian Tintori, esposa de Leopoldo López, viaja a España

A. DÍEZ / F. PEINADO, **Madrid**
Lilian Tintori, activista y esposa del líder opositor venezolano Leopoldo López, llegó ayer a España junto a la hija menor de ambos. Tintori abandonó la residencia del embajador español en Caracas, donde se encuentra refugiado su esposo. Tenía prohibida la salida de Venezuela, pero logró entrar en Colombia, desde donde se dirigió a España. **PÁGINA 5**



Nicacio Martínez Espinel (centro), durante una ceremonia militar en diciembre pasado, poco después de ser nombrado. / FERNANDO VERGARA (AP)

El jefe del Ejército colombiano dirigió una brigada acusada de matar civiles

La Fiscalía ha investigado al menos 23 asesinatos cometidos mientras Nicacio Martínez Espinel comandaba la unidad

FRANCESCO MANETTO, **Bogotá**
Nicacio Martínez Espinel, comandante en jefe del Ejército colombiano, dirigió entre los años 2004 y 2006 una brigada a la que la Fiscalía investiga por el posible asesinato de al menos 283 civiles en el norte del país. De ellos, al menos 23 casos corresponden a la época en la que Martínez Espinel estaba al mando de la unidad,

según documentos a los que ha tenido acceso EL PAÍS.

Los casos se inscriben en el llamado escándalo de los *falsos positivos*, el asesinato a manos

Los 'falsos positivos', un capítulo oscuro de la historia del país

del Ejército de civiles que luego eran presentados como guerrilleros de las FARC. El Pleno del Senado tiene previsto ratificar hoy el ascenso del militar tras haber sido nombrado al frente del Ejército el pasado diciembre por el presidente colombiano, Iván Duque, como general de cuatro soles, la máxima distinción militar en el país andino. **PÁGINAS 2 Y 3**

